

BUCHENWALD - DORA

ET LEURS COMMANDOS

Bulletin Trimestriel de l'Amicale des Déportés Résistants Patriotes
et Familles de Disparus de Buchenwald-Dora et Commandos Dépendants

Rédaction - Administration
Permanence de l'Amicale

10, Rue Leroux, PARIS-16^e

Téléphone : KLÉber 84-05

Compte Chèque Postal
PARIS 10.250-79

11 AVRIL 1945-1960

APRÈS QUINZE ANNÉES

il faut redire encore ces dernières
phrases de notre serment d'avril 1945
sur l'APPELPLATZ :

**« ... L'écrasement définitif du nazisme est
notre tâche. Notre idéal est la construction
d'un monde nouveau dans la Paix et la Liberté. »**

REUNIS A BUCHENWALD, symbole de
tous les hauts lieux de souffrance,
devant l'Urne Sacrée où la terre des
Camps d'Extermination se mêle à la
terre baignée de sang des Villes et
Villages Martyrs de tous les Pays
d'Europe.

NOUS JURONS de garder vivant le sou-
venir des Victimes de la barbarie
nazie ;

NOUS JURONS de lutter pour empêcher
le retour des Camps de la Mort et
l'emploi de tous autres moyens d'ex-
termination massive ;

NOUS JURONS de nous opposer à ce que
les bourreaux, leurs chefs et leurs
maîtres retrouvent des armes pour
attaquer et asservir les peuples ;

NOUS JURONS, pour rester fidèles à
l'union née dans la souffrance et dans
le combat contre l'hitlérisme, de nous
consacrer au rapprochement des Peu-
ples dans la Paix en vue d'assurer
leur Sécurité, leur Indépendance et la
Liberté.

*Non nous n'avons pas oublié et n'ou-
blierons jamais. Nous pensons à l'avenir,
comme le faisait à l'occasion de l'inau-
guration du Mémorial de l'Ettersberg,
en septembre 1958, notre camarade
MARCEL PAUL disant :*

...et celui prononcé sur cette même place
d'appel, avec les familles des disparus,
le 11 AVRIL 1954 :

« ...Car en appelant solennellement à
la condamnation des crimes d'hier, c'est
former dans l'âme des générations mon-
tantes la plus solide des barrières con-
tre le retour aux entreprises d'agression
et d'oppression qui, de 1925 à 1945 ont
constitué le malheur et la honte de
l'humanité entière.

« Honorer les morts de la Résistance,
c'est en appeler à la conscience de ceux
qui vivent. »

L'Amicale face à l'Avenir

Quinze années après la Libération, la né-
cessité d'un vigoureux coude-à-coude au sein
de notre Amicale apparaît comme une exigence
du temps présent.

La remontée du nombre de nos adhérents
qui se manifeste, depuis quelque temps déjà,
et s'accroît, elle est due, certes, à l'activité de
l'Amicale résolument fidèle aux objectifs fixés
en 1945, mais surtout au fait que lesdits objec-
tifs, non atteints comme chacun sait, appa-
raissent avec clarté comme d'une brûlante actua-
lité.

Cette nécessité est d'ailleurs ressentie par de
nombreux camarades, dont certains venant
reprandre leur carte d'adhérent qu'ils néglig-
eaient de régler depuis quelques années. Ils
comprennent avec raison que le culte du sou-
venir n'est pas notre seule raison d'être.

—o—

Oui, c'est vrai, notre grande préoccupation
est d'honorer la mémoire de nos frères dispa-
rus. C'est pour cela que nous travaillons à
l'érection d'un monument digne d'eux, que
nous organisons des pèlerinages. Mais nos
morts ne signifient nullement pleurer sans fin
sur un passé révolu.

(Suite page 2)



Ces enfants aussi étaient à Buchenwald ; certains n'en revinrent pas.
Le fascisme ne recule devant aucun crime : **SOUVENEZ-VOUS-EN.**

15^e ANNIVERSAIRE

Les 10 et 11 avril se dérouleront dans l'enceinte du camp et au Mémorial des cérémonies commémoratives à l'occasion du XV^e anniversaire de la libération. Il n'est pas prévu pour Avril de grand pèlerinage. Notre Amicale sera représentée par notre Secrétaire général Charles ROTH et les secrétaires Roger ARNOULD et Paul GUIGNARD.

Nous rendrons compte de cette commémoration dans notre prochain bulletin.

En France, tous nos camarades et les familles participeront nombreux aux manifestations et cérémonies tout au long de ce mois d'avril. A Paris ils seront à l'Etoile; en province devant les monuments aux morts :

- pour rendre hommage à nos disparus;
- pour affirmer notre fidélité à la Résistance;
- pour un monde nouveau dans la Paix et la Liberté.

L'Amicale face à l'Avenir (Suite)

Notre hommage a un sens, il comporte une volonté résumée en ces simples mots « PLUS JAMAIS ÇA »; ce qui veut dire aujourd'hui plus jamais : barrer la route aux insensés qui rêvent d'en revenir aux méthodes d'asservissement et de cruauté pratiquées autrefois par le fascisme hitlérien. Les croix gammées et les slogans antisémites représentent seulement un avertissement, ils ne sont qu'un signe extérieur d'un danger réel qui grandit dans l'ombre, d'une menace qui se précise et dont le centre actif est bel et bien en Allemagne Fédérale. Nous serions impardonnables et manquerions à nos devoirs les plus sacrés de sous-estimer ce danger. Contre le fascisme qui menace, notre place est au premier rang.

Depuis sa création, notre Amicale s'est donnée aussi, comme but, de maintenir haut l'idéal de la Résistance et de « CEUX DE BUCHENWALD ». Un idéal, et notre regretté Président Frédéric H. Manhès aimait à rappeler souvent, empreint de l'amour de la liberté, du souci de la dignité humaine si bafouée à Buchenwald. En faisant le sacrifice de leur vie au service de la patrie, nos frères disparus nous ont laissé un riche héritage qui appartient davantage à l'avenir qu'au passé. Cet héritage, c'est la somme des qualités morales qui les animaient dans les combats et jusqu'au seuil de la mort. Cet héritage, il nous faut absolument le léguer intact à la belle jeunesse française d'aujourd'hui pour qu'elle en fasse bon usage. Remplir cette tâche d'honneur, avec nos camarades des autres camps et de toute la Résistance, demande que nous soyons nombreux. Nous ne serons pas trop de tous les rescapés et de tous les membres des familles de nos camarades tombés là-bas sur le sol allemand ou morts des suites de

Le Président KHROUCHTCHEV au Mont-Valérien

N'étaient-elles pas différentes les idéologies de ceux qui tombaient ensemble, dans les mêmes temps, au Mont-Valérien ou à Stalingrad ? Ils tombèrent pourtant pour une même cause : « PLUS JAMAIS ÇA » et que le monde vive en paix. Lorsque nos frères mouraient à Buchenwald, ils étaient eux aussi animés des mêmes pensées.

Voilà ce à quoi nous pensions en cet après-midi du 23 mars 1960, au Mont-Valérien, tandis que le Président Khrouchtchev pénétrait dans la crypte et que la musique jouait avec ferveur « Le Chant des Partisans Français ».

Sur invitation du Ministre des Anciens Combattants, comme toutes les Associations de résistants et de déportés, notre Amicale était présente à la cérémonie. Elle était représentée par les présidents Marcel PAUL, Roger ROMER, les secrétaires Jean-Marie DE BOUARD, Roger ARNOULD, Paul GUIGNARD et Pierre BRETON, ainsi que notre drapeau.

Nous n'avons pas oublié ces paroles du Général de Gaulle, prononcées en décembre 1944 :

« Les Français savent ce qu'a fait pour eux la Russie Soviétique et ils savent que c'est elle qui a joué le rôle principal dans leur libération ».

Un autre souci de notre Amicale est de resserrer les liens de fraternité et d'entraide autour des familles de nos disparus et avec tous les rescapés encore vivants. Cette fraternité, cette entraide atteindront une valeur d'autant importante que nous serons plus nombreux et solidement unis.

Nous voulons développer ces liens fraternels en donnant à l'Amicale les moyens et les ressources nécessaires, mais aussi en veillant aux conditions de sécurité, de justice et de paix indispensables à la solidité de tels liens.

Nous ne permettrons pas que ces liens noués dans les bagnes nazis soient brisés par nos bourreaux d'hier et nos ennemis d'aujourd'hui qui sont d'ailleurs les mêmes.

Ainsi donc, sans rien oublier du passé, en restant scrupuleusement fidèles au serment d'avril 1945, nos objectifs sont tournés vers l'avenir. Nous avons la volonté de les atteindre et c'est pour cela que nous voulons encore grossir les rangs de l'Amicale.

Que tous nos camarades rescapés encore vivants prennent leur carte à l'Amicale, bien sûr nous le souhaitons ardemment; mais il faut insister beaucoup auprès des familles de nos disparus: les vieux parents, les veuves, les frères, les sœurs. Notre insistance est encore plus grande en ce qui concerne les enfants; eux qui, il y a quinze ans, étaient encore trop jeunes pour comprendre et pour savoir. Comme leurs pères l'auraient fait s'ils étaient revenus, l'Amicale leur dira ce que fut et ce que représente ce nom à la fois sinistre et glorieux de BUCHENWALD. Si ministre en tant que lieu sinistre des crimes hitlériens; glorieux pour l'exemple de ces martyrs qui luttèrent dans la pire adversité et jusqu'à la mort pour la dignité humaine, pour la liberté, pour leurs patries.

Roger ARNOULD

Il disait encore :

« Pour la France et la Russie, être unies c'est être fortes, se trouver séparées c'est se trouver en danger. En vérité, il y a là comme un impératif catégorique de la géographie, de l'expérience et du bon sens ».

Ces paroles sont toujours d'actualité. Nous souhaitons ardemment que la visite en France du dirigeant de l'Union Soviétique et ses entretiens avec le Président De Gaulle contribuent au rapprochement franco-soviétique, étape nécessaire pour l'établissement de la grande paix humaine.

Cela est d'autant plus vrai que l'horizon de notre vieille Europe n'est pas sans nuages. Lorsque M. N. Khrouchtchev déclare : « Nous ne voulons revoir ni VERDUN ni STALINGRAD. Il est dangereux d'encourager le militarisme en Allemagne occidentale », eh bien nous sommes très contents qu'une voix aussi autorisée proclame ce que nous comprenons et que nous répétons inlassablement depuis des années.

Les multiples manifestations des anciens nazis, les agissements des militaristes revancharde, le rôle que les uns et les autres jouent dans les administrations, l'armée, la police, l'industrie et jusqu'au Gouvernement de l'Etat fédéral allemand ne laisse aucun doute sur l'ampleur croissante du danger. Il est insensé de le nier et de le sous-estimer. Il ne faut pas fermer les yeux mais vouloir sincèrement consolider la paix en réduisant à l'impuissance ceux qui la menacent.

Notre plus grand désir est que tous les peuples, y compris le peuple allemand, vivent en paix et heureux; que soit éliminé tout ce qui gêne et empêche le chemin de l'entente et de l'amitié. C'est pour cela que nous accordons un très grand intérêt au voyage en France de M. Khrouchtchev et que nous saluons en lui l'éminent homme d'état messager de paix, le combattant de Stalingrad, le père dont le fils aîné est tombé dans le combat commun. Cet homme ne peut que nous comprendre; il sait ce que c'est.

Les rescapés de Buchenwald et les familles des disparus seront toujours unanimes à saluer et à soutenir les efforts de tous ceux qui, de par le monde, travaillent et œuvrent pour la cause de la paix en rendant les guerres à jamais impossibles.

EN ALLEMAGNE FÉDÉRALE

L'ancien général de SS, Karl Wolf, qui fut l'aide de camp de Himmler et le chef de camp d'extermination de Treblinka, réside actuellement dans la ville de Kempenhausen, en Allemagne occidentale et reçoit une pension du gouvernement de l'Allemagne fédérale, annonce l'Office de Documentation sur les crimes nazis de Haïfa.

L'Office de Documentation a fait une démarche auprès du gouvernement de Bonn, affirmant que Wolf est responsable de la mort de juifs polonais.

La « Berliner Zeitung » cite les noms de Josef Kania, Johannes Guenther, Johannes Altmann, Friedrich Fischer, Alfred Thomas, Hermann Meyer, tous anciens hauts fonctionnaires de la Gestapo, qui occupent actuellement des postes dirigeants dans la police

22 MAI PROCHAIN SORTIE CHAMPÊTRE

Notre Sortie champêtre annuelle aura lieu cette fois en plein cœur de Normandie, le dimanche 22 mai. C'est à BERNAY et dans les environs, dans le cadre le plus agréable, que les Normands recevront les anciens de Buchenwald-Dora.

Une belle réception nous attend, dépôt de gerbes à la mémoire de nos morts en fin de matinée. Une course cycliste et, dans le programme soigneusement préparé par notre camarade LEGRAND, membre du bureau de l'Amicale, la partie gastronomique occupe une place de choix. On a mis pour nous spécialement, à l'engrais, un porc et des agneaux de prés salés qui seront rôtis à la broche.

Nos amis de Rouen et de Normandie viendront retrouver les Parisiens et tous ceux qui voudront être de nos nôtres.

On pourra s'y rendre en car : s'inscrire à l'Amicale.

Bien entendu on peut venir en voitures particulières.

Dans tous les cas s'inscrire à l'avance pour que nous connaissions le nombre des couverts.

- Les prix sont les suivants :
- Par le car : voyage, repas et tous frais compris ... 20 NF
 - Pour les enfants 10 NF
 - Pour les adultes effectuant le voyage aller et retour à leurs frais (trains ou voitures) 10 NF

On compte sur de nombreux participants. Ne tardez pas à vous faire inscrire, de manière à ce que nous vous communiquions les horaires de la journée et lieux de rendez-vous.

L'HISTOIRE de BUCHENWALD

Est paru, au début de cette année, en R.D.A., un important livre de 700 pages, sur « BUCHENWALD ». Il a été rédigé par une Commission d'Histoire présidée par le Docteur Walter BARTEL, ancien Secrétaire du Comité International de Buchenwald. L'ouvrage n'a pas encore été traduit en Français. Il comporte, entre autres, une bibliographie de tout ce qui a été écrit dans le monde depuis 15 ans sur le camp et sont cités dans cette liste une soixantaine d'auteurs français. Nous reviendrons sur ce livre.

Le 30 janvier, des croix gammées ont été peintes pour la sixième fois, à Allersberg (Franconie), dans le vestibule de l'Hôtel de Ville, et sur un magasin de meubles.

Quelque jours plus tôt des croix gammées avaient apparu sur une maison de commerce, à Munich.

Le Comité de censure cinématographique de Baden-Württemberg a interdit la projection de « Nuit et Brouillard » devant les adolescents à l'école et en dehors de l'école, en prenant prétexte de la « dureté de la présentation ».

Ce documentaire devait être présenté au cours d'une soirée organisée par l'Amicale des Policiers social-démocrates, à Berlin-Ouest. Quelques instants avant la projection, 220 personnes, en majeure partie des hauts fonctionnaires de la police, parmi eux le commandant de la police de Berlin Duen

NOTRE MONUMENT DU PÈRE-LACHAISE

Nos démarches auprès des collectivités se poursuivent activement et rencontrent un accueil chaleureux. Nous avons actuellement sollicité plusieurs centaines de municipalités ainsi que de nombreuses organisations syndicales, mais nous avons encore beaucoup à faire avant de décider la date de l'inauguration. Il nous faut encore recueillir plusieurs millions.

Toutes les dépenses engagées jusqu'ici — environ 3 millions — ont été payées essentiellement par la souscription publique (versements individuels). Le Comité du Monument n'a aucune dette. Mais le gros ouvrage du coulage en bronze du groupe de 3 mètres de haut (qui est en plâtre pour le moment) et les travaux, déplacements, etc..., que cela comporte, exigera que nous disposions en un court laps de temps d'une somme disponible d'environ 4 millions (40.000 NF.). Nous ne pourrions donc commencer ce travail qu'au moment où cette somme sera complètement encaissée.

Actuellement (fin mars), 75 municipalités nous ont fait part du vote d'une subvention pour le Monument aux Morts de BUCHENWALD-DORA, et nous les en remercions. Plusieurs de ces municipalités ont effectué le versement; les autres le feront après qu'auront été remplies diverses formalités administratives. De ce fait, il s'écoulera un certain temps entre les votes et les versements. Signalons, notamment, le Conseil Municipal de PARIS, qui a voté une subvention d'un million (10.000 NF) pour ce monument à ériger sur le territoire de la capitale.

En ce qui concerne les autres collectivités, organisations syndicales et autres, le succès dépend beaucoup des interventions de nos amis. Ces collectivités sont nombreuses et nous n'en connaissons qu'un nombre limité. C'est ici que peuvent intervenir nos adhérents et nos lecteurs. Ils peuvent les signaler et même, en accord préalable avec le Comité du Monument, intervenir et appuyer nos demandes.

Nous publions, ci-dessous, deux listes, afin que chacun sache qui a déjà répondu à notre appel et que nos amis voient où ils peuvent encore nous aider et porter leurs efforts.

* * *

Municipalités ayant répondu favorablement :

AIX-LES-BAINS. — ALGRANGE. — AMBERIEU. — AMIENS. — ASNIÈRES-SUR-SEINE. — AUBIN. — AUDINCOURT. — BAYONNE. — BELFORT. — BERNAY. — BLANC-MESNIL. — BLOIS. — BOLLENE. — LE BOUCAU. — CAEN. — CALUIRE. — CAMON. — CHARENTON. — CHELLES. — CHERBOURG. — CLAYE-SOUILLY. — DECAZEVILLE. — DRANCY. — ERMONT. — FONTAINE. — GENTILLY. — GRAY. — ISTRES. — JARNY. — LA FERTE-SOUS-JOUARRE. — LANGRÈS. — LAON. — LIEVIN. — LIMOGES. — LISIEUX. — LYON. — MAISONS-ALFORT. — METZ. — MIRAMAS. — MONTARGIS. — MONTCHANIN. — MOULINS. — NANTERRE. — NANTES. — NEVERS. — NICE. — ORLÈANS. — ORSAY. — PAU. — PERPIGNAN. — PITHIVIERS. — PONT-SAINT-MAXENCE. — QUÉSSY-CITES. — RAMBERVILLERS. — ROYAN. — SAINNOIS. — SARLAT. — SARTROUVILLE. — SENS. — SAINT-CHAMAS. — SAINT-CLAUDE. — SAINT-DENIS. — SAINT-DIE. — SAINT-LOUP-SUR-THOUET. — SAINT-NAZAIRE. — TARNOS. — TOULON. — THONON. — VALENCE. — VERDUN. — VERNON. — VILLEFRANCHE-SUR-SAONE. — VILLERUPT. — VILLEURBANNE. — CONSEIL MUNICIPAL DE PARIS. — CONSEIL GENERAL DE LA NIEVRE. — CONSEIL GENERAL DE LA SEINE.

* * *

Organisations syndicales ayant fait un versement :

Union F.O. des Administr., Techn., Maîtrise, Cadres R.A.T.P. — Travailleurs Etat Région Parisienne. — Ouvriers des Monnaies et Médailles. — Employés et Agents de Maîtrise des Assurances. — Cheminots C.G.T., La Garenne-Colombes. — Cheminots Paris-Sud-Est C.G.T. — Personnel des Services Centraux S.N.C.F. — Fédération des Finances C.G.T. — Syndicat National des E.T.A.M. du Bâtiment. — Syndicat Général Confédéré Personnel de la R.A.T.P. — Menuisiers-Charpentiers. — Souffleurs de Verre. — Professeurs libres laïques. — Travailleurs S.N.C.F. Paris-Nord. — Syndicat Général Personnel Municipal de Lyon. — Syndicat National Ingénieurs et Cadres Industries Chimiques de Lyon. — Employés Sécurité Sociale de Lyon. — Maçonnerie et T. P. de Lyon. — Chambre Syndicale Ouvriers Coiffeurs de Paris et Région Parisienne. — Syndicat Régional des Industries chimiques et similaires de Lyon. — Syndicat Général des Industries Pharmaceutiques et Parapharmaceutiques, Région Parisienne. — Syndicat de l'Éclairage de Lyon. — Union Fraternelle des Métallurgistes. — Syndicat National de l'Enseignement Technique d'Apprentissage, Académie de Strasbourg. — Chambre Syndicale des Cochers-Chauffeurs de la Seine. — Fédération Nationale Ouvriers Manufacture des Tabacs et Allumettes, C.G.T. — Fédération Générale Personnels Services Publics de Santé. — Fédération des Travailleurs de la Métallurgie. — Union Syndicale Ouvriers Confédérés de la Gironde, Bordeaux. — Syndicat National Ingénieurs et Cadres des Industries Chimiques. — Bureau Régional Syndicat C.G.T. Centres d'Apprentissage, Académie de Clermont-Ferrand. — Syndicat Général Personnel actif et retraité des Communes de Seine et Seine-et-Oise. — Syndicat Confection Dames. — Chambre Syndicale unifiée Frotteurs de la R. P. — Personnel Hôpitaux Psychiatriques. — Personnel Service Public Préfecture de la Seine et Administrations annexes. — Syndicat Confection Masculine. — Enseignement Technique, Académie de Paris. — Cheminots S.C.E.T.A.

POUR LE MONUMENT A LA MÉMOIRE DU COLONEL MANNÈS

Dans notre dernier bulletin, nous avons signalé la décision du Bureau de l'Amicale de s'associer aux initiatives prises pour l'érection d'un Monument à la mémoire de notre regretté Président. Nous avons pris contact avec la Commission chargée de l'érection, laquelle est présidée par notre camarade Roger ROMER, qui est aussi Vice-Président de l'Amicale.

A la suite de cette prise de contact notre Secrétaire Général a remis, au Président de la Commission, une lettre où il écrit notamment :

« Notre Amicale de Buchenwald-Dora s'associe aujourd'hui aux initiatives prises pour que soit perpétué le souvenir de son Président, le regretté colonel Frédéric MANNÈS.

« Un premier versement de mille nouveaux francs est effectué au Comité chargé de l'érection du Monument du cimetière du Père-Lachaise à Paris, à côté même de celui qui sera édifié à la mémoire des martyrs et des combattants de la Résistance de Buchenwald-Dora et de ses commandos.

« Les chiffres traduisent mal à la fois notre peine et notre admiration pour notre brillant camarade de combat. Toutefois, ils signifient notre volonté de voir se matérialiser rapidement l'hommage qui lui est dû, et à travers sa per-

sonne, celui qui est dû à ses compagnons de lutte comme lui arrachés à notre amitié.

« Nous devons, par le Monument du Père-Lachaise, entretenir le souvenir d'un tel homme et de heures exaltantes que nous avons écrites avec lui pour l'honneur de notre pays. »

Charles ROTH,
Secrétaire Général
de l'Amicale
de Buchenwald-Dora

LOIRE-ATLANTIQUE

(Erratum)

Dans notre précédent numéro nous avons publié un compte-rendu de l'Assemblée Générale de nos camarades Buchenwald-Dora de la Loire-Atlantique et présentant notamment la liste des membres du Bureau départemental élu le 11 octobre dernier.

Nous nous sommes aperçu, mal trop tard, qu'une ligne avait sauté la 3^e de la liste, et qui était :

Vice-Président : R. VINCENT.

Nous nous excusons auprès de nos camarades de Loire-Atlantique et en particulier auprès de notre camarade VINCENT, ancien d'Elrich.

LES ZIMMERMAN DU ZELTLAGER

Ce titre tiré du jargon buchenwaldien se traduit en bon français : « Les charpentiers du camp des tentes ». Outre son caractère pittoresque, cette désignation a une curieuse particularité; en effet, à l'image du dieu Janus, elle est à deux faces. Côté « clair », elle veut dire très effectivement : commando de travail constitué de charpentiers chargés de monter et d'aménager des baraques en bois au camp des tentes. Côté « brouillard », elle désigne, pour les initiés, un corps franc de la Brigade Française d'Action Libératrice (B.F.A.L.). Voici son histoire :

Dans le convoi français arrivé au camp le 21 août 1944, se trouvait un groupe de résistants de l'Oise, qui avait participé à de nombreuses et périlleuses opérations contre l'ennemi. Peu de temps avant la libération ces résistants tombèrent aux mains des hitlériens et, comme tant d'autres, échouèrent à Buchenwald. Ils restèrent unis en une équipe homogène et devinrent, très officiellement, ce commando des « Zimmerman du Zeltlager ». Ils en connaissaient un rayon dans la charpente; aussi s'acquittèrent-ils de leur ouvrage avec une belle compétence.

La captivité avait non pas éteint mais vivifié en eux l'esprit de la Résistance. En cet été 1944, la B.F.A.L. était en plein développement; ils répondirent donc présent en bloc à l'appel de l'état-major clandestin de la Brigade. Il fut convenu qu'ils formeraient un groupe franc hors bataillon. L'équipe de travail, reconnue par les autorités du camp, constituant le cadre même de la formation militaire secrète. Et pour que le mimétisme fut total, en utilisant les possibilités du commando, ils devinrent une formation du génie de la B.F.A.L.

Au bout de quelques mois, l'outillage de nos « zimmerman » s'était singulièrement amélioré et perfectionné, au-delà même des besoins habituels d'une équipe de charpentiers. A côté des marteaux, cisaux à bois, scies, haches, hêtres à

clous, etc., on trouvait des pioches, des barres à mine, des coupe-boulons et bien d'autres choses encore. Citons, par exemple, une série de pinces coupantes isolantes dont la nécessité ne semble pas absolument indispensable au montage de baraques de bois. Par contre, on peut bien le dire maintenant, de telles pinces sont d'une utilité manifeste pour faire sauter un réseau de barbelés électrifiés... surtout si on rumine quelque petits plans. De temps à autre, histoire d'occuper les loisirs, même avec le ventre creux, on s'intéresse à la topographie des lieux. Quand on a faim, on cherche des pissenlits aux abords de barbelés, cela permet en tout cas si les pissenlits sont rares, de mieux connaître les détails du terrain. Pas vrai ?

Ainsi, de l'été à l'hiver, nos « zimmerman » rêvaient à la multiplication de portes de sortie du camp. Et pas pour eux seulement, pour des bataillons.

En attendant le jour de gloire, ils rendirent d'autres services à la bonne cause. Ils cachèrent des armes. Ils cachèrent aussi des hommes : quatre camarades allemands du groupe des 46 recherchés par les S.S. le 6 avril 1945. Ces quatre durant trois jours, demeurèrent dissimulés (et nourris) dans un sous-sol aménagé sous le block 64 par nos charpentiers.

Le 11 avril arriva. La sortie par pas sage à travers la clôture électrifiée s'avéra inutile. Délaissant les plans et les ouvrages du génie, le groupe franc des « zimmerman », sorti par la porte, armé jusqu'aux dents, avec la compagnie de choc de la Brigade. Déployés en tirailleur entre la route et la voie ferrée, ils fouillèrent la forêt jusqu'aux abords de Weimar, et ramènèrent au camp un officier allemand et plusieurs soldats.

Telle est, résumée, l'histoire des « Zimmerman du Zeltlager », l'une des formations les plus courageuses de la Brigade Française d'Action Libératrice à Buchenwald.

Les 25 années d'expérience que vous offre

FISCHER

50 B' MAGENTA (1^{er} ETAGE)
tel. NOR. 04-70 - PARIS

2 garanties valent mieux qu'une... et rien ne remplace :

Les qualités indiscutables de nos sélections

RADIO TELEVISION

agence Radiola TIVA 49101 SCHNEIDER La Voix de son Maître PATHE MARCONI

La Grande Famille de Buchenwald

NOS DEUILS

DOCTEUR JEAN LANSAC

Le 22 février dernier ont eu lieu à Barbazan-Debat, où il était né en 1909, les obsèques de notre regretté camarade le docteur **Jean LANSAC**.

Résistant du groupe « COMBAT » dès 1941, il fut chef des services sanitaires des maquis des Hautes-Pyrénées. Arrêté en 1943 par la Gestapo, torturé à Tarbes, déporté à Buchenwald où il arriva avec le convoi du 29 janvier 1944. Il portait le matricule 44.710.

Au camp, il connut d'abord la carrière en plein hiver, puis plus tard, affecté comme médecin au REVIER où il retrouva le docteur Léon ELMELIK, décédé en novembre dernier et dont nous honorions la mémoire à cette même place dans notre dernier bulletin. Ensemble, ils sauvèrent des milliers de vies humaines. Nombreux sont les rescapés qui doivent au **Docteur LANSAC** d'avoir revu la Patrie.

Au cours du bombardement du 24 août 1944, il se dépensa jusqu'à la limite de ses forces pour sauver les nombreux blessés qui s'entassaient au Revier.

Il participa activement au travail des organisations clandestines du camp. Médecin-chef de la B.F.A.L., il prépara et mit debout tout l'appareil sanitaire de la Brigade et son équipement. Son service était prêt à fonctionner en campa-

gne, pour des combats prolongés, éventuellement tenir dans un maquis dans les forêts de Thuringe. Tout était prévu.

Il menait ce travail clandestin conjointement avec ses fonctions de médecin de la salle 27 du Revier, dans laquelle se trouvaient en majorité des malades français. Pour en sauver le maximum, il devait, compte tenu du manque de moyens thérapeutiques, ruser avec les médecins S.S. criminels de guerre.

Après la libération du camp, le 11 avril 1945, il reste auprès de ses malades, organise leur transport dans un bâtiment-hôpital; les soigne encore au cours du rapatriement, à la caserne d'Eisenach, et rentre en France avec eux.

Comme résistant et comme médecin, le docteur **Jean LANSAC** fut une des plus grandes figures de Buchenwald.

Rentré à Tarbes, il fit preuve d'une fidélité admirable au serment de la place d'Appel et servit pendant quinze années la cause des déportés. Il était le docteur, il était aussi notre camarade, un homme simple et bon; son nom reste gravé dans les cœurs des rescapés de Buchenwald.

A **Madame LANSAC** et à ses enfants, nous adressons notre respectueuse sympathie et notre amitié indéfectible.

LESAGE Gabriel, de Braine (Aisne), décédé le 14 janvier 1960.

Mlle Maria GARNERE, Paris-3^e, amie de notre Amicale.

Le père de l'Abbé **Jean SCHYRR**, membre du Conseil d'Administration de l'Amicale.

La mère de **Henri SCHMITZ**, Paris-13^e.

La mère de **Noël LAMAZERE**, de Toulouse.

LELONG Adrien, Londinières (Seine-Maritime).

LE LOUS, Plestin-les-Grèves (Côtes-du-Nord).

DAUPHAIN, Les Ponts-de-Cé, (Maine-et-Loire).

Mme WEBER Emilie, de Mulhouse.

HAY Ludovic, de Laval.

FLOGNY Lucien, de Troyes.

BRASSAUD, Nancras (Charente-Maritime).

Mme BARRAULT, de Nantes.

Aux familles, à nos camarades éprouvés, nous adressons nos plus vives condoléances.

EN R.D.A. :

26 millions de DM collectés pour les Lieux du Souvenir

A Berlin, s'est réuni le Conseil d'administration de l'organisation pour l'édification des Lieux nationaux du Souvenir à Buchenwald, Sachsenhausen et Ravensbrück, sous la présidence du Président du Conseil Otto Grotewohl. Une déclaration adoptée à l'unanimité condamne les provocations fascistes issues de la République fédérale et appelle les hommes dans le monde entier à combattre en commun le danger du fascisme. Le Conseil d'administration fit connaître qu'une collecte faite entre le 1^{er} avril 1955 et le 31 décembre 1959, avait donné la somme de 26.880.755 DM pour la construction de Mémoires et de Lieux du Souvenir.

VOTRE CARTE DE L'AMICALE 1960

Avez-vous pensé à la régler? Il n'est pas trop tard... Rescapés, familles de nos disparus, l'Amicale compte sur vous;

L'AMICALE C'EST VOUS!

Vos Noms et Prénoms :

Votre adresse complète :

Camps et Commandos :

Degré de parenté :

(pour les familles)

Avec ces indications, adressez-nous un mandat de 2 NF. (minimum), à notre Compte Chèque Postal : Amicale BUCHENWALD-DORA, 10, rue Leroux, Paris-16^e C.C.P. PARIS 10.250-79.

DISTINCTIONS

Nos félicitations à :

— **Jean-Marie de BOUARD**, Secrétaire de l'Amicale, promu Commandeur de la Légion d'Honneur.

— **Nicolas BOBOLENSKY**, son élévation dans la Légion d'Honneur.

— **André HELBRONNER**, à titre posthume, Médaille Militaire (décret du 2 février 1960), Croix de Guerre avec palme, Médaille du déporté. **André HELBRONNER**, combattant volontaire de la Résistance, décédé à Buchenwald, était le frère de **Mme CERF**.

NOS JOIES

Pauline est née le 3 mars 1960, au foyer de M. et **Mme Jean-Pierre MAURY**, fils et belle-fille de nos amis **MAURY**, du 14^e, à Paris.

Tous nos compliments et meilleurs vœux.

QUI A CONNU

JOLY Pierre. A quitté Dora le 28-3-45; transféré à Nordhausen (Bloc 7 ou 8); après le bombardement du 3 avril 1945, est décédé le 4 avril.

PERROT Roger, né le 21-1-25 à Paris; arrêté en passant la frontière espagnole; arrivé à Buchenwald en octobre 1943 (Matricule 30743, ?); était à Mibau.

DUMOUCHEL René, né le 9-1-1924, à Baux Ste-Croix (Eure), arrivé à Buchenwald le 15-12-43 (Matricule 38383).

LAUVRAY Gabriel, né le 5-4-22, aux Bordes, arrivé à Buchenwald le 27-6-43 (Matricule 14733); aurait habité Savigny-sur-Orge.

MICHAUT François, né le 4-10-22, à Baccarat; arrivé à Buchenwald le 21-8-44 (Matricule 78975).

MICHAUT Edouard, né le 8-4-21, à Baccarat; arrivé à Buchenwald le 21-8-44 (Matricule 78974).

NOIR Paul-André, de Champlitte, (Haute-Saône); décédé à Zwiberge (Langenstein) le 6-4-45. Sa famille recherche des témoignages.

MEDANI Mohammed; était à Dora en 1943 et 1944. Il recherche des témoignages. Prière de transmettre tous renseignements à l'Amicale.

HONNEUR A LA FAMILLE

BLANDIN d'EPINAY-sur-SEINE

Un juste hommage a été récemment rendu à deux héros de la Résistance, les frères **Louis, Lucien et Jacques BLANDIN**, morts en déportation, à qui sont décernés, à titre posthume, la Croix de la Légion d'Honneur et la Croix de Guerre avec palme.

La famille **BLANDIN** toute entière, le père et la mère; **Louis et Charline BLANDIN**, puis leurs trois fils: **Louis-Lucien, Jacques et André**, furent engagés dans les combats de la Résistance contre l'invasisseur.

Tour à tour, le père et les trois fils sont déportés. **Louis BLANDIN** devait trouver la mort à Oranienbourg; **Louis-Lucien** à Hambourg et **Jacques** à Dora. Seul, **André**, le plus jeune, eut le bonheur de rentrer et de retrouver sa maman qui avait continué de servir la Résistance jusqu'à la Libération. Honneur à la famille **BLANDIN**.

E. HENRY

HAUSSONVILLE

SUCCESEUR

90, Avenue Simon Bolivar, 90 Paris-19^e

(Métro : Bolivar)

Téléphone : Nord 62-05

FLEURS NATURELLES

(Fournisseur de l'Amicale)

Désormais notre Bulletin est ouvert à la publicité et aux annonces payantes

Ecrivez à l'Amicale avec vos propositions de placards publicitaires ou annonces; nous vous indiquerons notre tarif.

MERCI.

Des Meubles?

OUI! MAIS DU BEAU MEUBLE

DIRECTEMENT
DU FABRICANT
AU PARTICULIER
Chez

Marcel VITTE

(Ancien Déporté de Buchenwald)

11, Rue Alexis-Péan
à MONTREUIL (Seine)

Métro : Croix-de-Chavaux

Tél. : AVR. 58-34

LIVRAISON GRATUITE

Catalogue gratuit
sur demande